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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре началась процедура досрочного голосования по выборам депутатов 
Государственной Думы и Заксобрания края 

Первыми процедуру досрочного голосования пройдут рыбаки, находящиеся на 
промысловых точках, оленеводы, ведущие кочевой образ жизни, военнослужащие, 
недропользователи, работники полярных станций и метеорологи. Для проведения досрочного 
голосования члены участковых избирательных комиссий вылетают в отдалённые и 
труднодоступные местности на вертолётах или добираются на моторных лодках. 

По словам председателя Таймырской Долгано-Ненецкой территориальной 
избирательной комиссии № 1 Красноярского края Евгения Мойсюка, досрочным 
голосованием необходимо охватить порядка 2 500 избирателей. Члены избирательных 
комиссий первыми объезжают оленеводческие бригады Носковской тундры. На сегодняшний 
день уже охвачено 42 стойбища, 136 человек. 

Комиссиям предстоит еще побывать в Тухардской тундре, рыболовецких точках, 
расположенных в районе посёлков Носок, Байкаловск, Воронцово, Усть-Порт, действующих 
пограничных заставах и воинских частях, дислоцирующихся на мысе Челюскин, островах 
Голомянный и Средний, на метеостанции острова Известий и в других труднодоступных 
точках полуострова Таймыр. 

Продолжается прием заявлений по голосованию по месту нахождения, началось оно со 
второго августа и будет продолжаться до 13 сентября. Жители муниципального района, 
которые проживают здесь без постоянной регистрации, а также те, кто собирается выехать с 
территории в отпуск, командировку или по другой причине, с заявлением о выборе 
избирательного участка для голосования на территории Российской Федерации могут 
обращаться в любую участковую избирательную комиссию с 8 сентября. Также подать такое 
заявление можно непосредственно в ТИК № 1, в Многофункциональном Центре или через 
портал Госуслуги. 

«Таймыр» 
 
Евгений Зиничев: «В Арктике такие мероприятия проводят впервые». Отрабатываемые 
спасателями ситуации характерны для Таймыра. 

В Дудинке проходят межведомственные учения. Старт масштабным мероприятиям дал 
глава МЧС России Евгений Зиничев. После торжественного запуска он лично 
проконтролировал ликвидацию условных ЧС на трех учебных точках. 

В режиме видеоконференции министр заслушал представителей субъектов – 
организаторов учений о готовности сил и средств РСЧС к выполнению учебных задач. 

«Учения проходят в субъектах, которые непосредственно граничат с акваторией 
Северного морского пути. И в Арктике такого рода мероприятия проводятся впервые. Формат, 
география, количество и состав привлекаемых сил и средств подтверждают их уникальность. 
Компетенция каждого участвующего специалиста важна и востребованна. А ситуации, 
которые отрабатываются, являются характерными для Арктического региона», – отметил 
Зиничев. 

После торжественного запуска глава ведомства лично проконтролировал ликвидацию 
условных ЧС на трех учебных точках. В регионе в учениях задействованы более 840 человек 
и свыше 150 единиц техники, включая 18 плавсредств и четыре воздушных судна. 

В Дудинском порту подразделения ликвидировали условный пожар на ледоколе 
«Авраамий Завенягин», перевозящем опасные химические вещества. При тушении пожара 
применяли в том числе переносное устройство пожаротушения «УДАВ-10». 

На крупной нефтебазе по легенде произошел взрыв паровоздушной смеси, находящейся 
под крышей вертикального стального резервуара объемом пять тысяч кубометров с 
последующим горением нефтепродуктов. Для эффективного тушения такого сложного пожара 
впервые привлечено уникальное лазерное оборудование – созданное им технологическое 
отверстие в стенке резервуара позволило роботам подать огнетушащие вещества прямо в 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

цистерну. Кроме того, ликвидацию условной ЧС ускорило применение опытных образцов 
вездеходов «Бурлак» и «Пурга» с лафетными установками для подачи пены. 

Параллельно на нефтебазе при перекачке нефтепродуктов в резервуарный парк 
произошел условный разлив дизельного топлива с последующим попаданием в акваторию 
реки Енисей. Для локализации специалистами применена специальная подпорная стенка с 
сорбирующими боновыми заграждениями. 

На острове Кабацком подразделениями успешно потушен тундровый пожар с 
применением авиации и новейших технологий. 

В ходе ликвидации условной ЧС спасатели произвели уникальный эксперимент: 
специальным робототехническим комплексом осуществлена установка заградительной 
быстротвердеющей пены. Самолет Бе-200ЧС и спасатели на трех катерах также были 
задействованы. 

Евгений Зиничев подчеркнул, что особенностью Арктического региона является 
отдаленность, сложные природно-климатические условия и ограниченная транспортная 
доступность. Все это может влиять на масштаб возможных ЧС и их последствий, и поэтому 
МЧС России уделяет этой территории большое внимание. 

«Работа подразделений РСЧС сегодня на учениях показала, что любые задачи 
решаемы. Каждый сценарий ликвидации условных ЧС ориентирован на совершенствование 
существующих либо разработку новых технологий спасения в Арктике, и по результатам двух 
учебных дней будет проведен всесторонний анализ. Это позволит эффективнее развивать 
аварийно-спасательную инфраструктуру и решать полный спектр вопросов по обеспечению 
безопасности в Арктическом регионе», – акцентировал внимание руководитель ведомства. 

В ходе рабочего визита в Дудинку глава МЧС России ознакомился с условиями 
функционирования полевого лагеря мобильной группировки ведомства. Позднее он посетит 
еще ряд значимых объектов. 

Напомним, в масштабных учениях задействованы семь регионов – от Мурманской 
области до Чукотского автономного округа. В арктических условиях, на воде и земле, шесть 
тысяч специалистов отработают 12 сценариев ликвидации возможных ЧС и решат почти 100 
опытно-исследовательских задач. Будет апробировано 47 новых образцов техники, 
экипировки и методологий. Организовано взаимодействие 18 федеральных органов 
исполнительной власти и госкорпораций, а также пяти хозяйствующих субъектов РФ. 

«Северный город» 
 

Самые крупные положительные аномалии среднегодовой температуры отмечены в 
Сибири и Якутии 

Самые крупные положительные аномалии среднегодовой температуры в 2020 году 
отмечены в Сибири, Якутии и на севере Урала, сообщил во вторник старший научный 
сотрудник Института мерзлотоведения Сибирского отделения РАН Юрий Скачков. 

"На всей территории страны среднегодовая температура воздуха [в 2020 году] оказалась 
выше нормы - на два градуса и более, при этом на европейской территории - в среднем на 
три градуса, а на азиатской - на 3,5 градуса. Самые крупные положительные аномалии - 
более 5-7 градусов - сформировались на севере Урала, в Сибири и Якутии", - сказал Скачков, 
выступая на круглом столе "Потенциал научных исследований Якутии для снижения 
негативного влияния изменения климата" в Якутске. 

Он отметил, что сильнее всего температура превышена на Таймыре - более чем на 7 
градусов. В числе 15 самых теплых лет в России 14 относятся к XXI веку. По словам эксперта, 
лето 2021 года в стране было одним из самых жарких. В частности, на территории Якутии 
среднелетняя температура за июнь-август этого года повысилась до трех градусов. 

Круглый стол организован правительством России, региональным управлением МЧС 
России, Всероссийским НИИ по проблемам гражданской обороны и ЧС МЧС России, Якутским 
региональным отделением Российского союза спасателей. 

ТАСС 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Корабли Северного флота вновь пришвартовались к причалам заполярной столицы 

Сегодня в заполярную столицу прибыли корабли Северного флота во главе с большим 
противолодочным кораблем «Североморск». Цель визита остается неизменной – проведение 
межвидовых учений по обороне территории Таймыра. 

Североморцев встречали первый заместитель главы муниципального района Галина 
Гаврилова, глава города Дудинки Юрий Гурин, представители пяти этносов Таймыра и 
артисты заслуженного коллектива народного творчества РФ Таймырского ансамбля песни и 
танца народов Севера «Хэйро». 

На родном языке гостей заполярной столицы приветствовали ненцы, энцы, долганы, 
нганасаны и эвенки, после чего сотрудники Таймырского Дома народного творчества от лица 
братской семьи коренных малочисленных народов Севера угостили североморцев хлебом и 
солью. 

«Для нас становится доброй традицией, что каждый год мы встречаем моряков-
североморцев. Мы благодарим Вас за участие в жизни Таймыра, за патриотическое 
воспитание молодежи, за культурные и спортивные мероприятия. Дорогие друзья, добро 
пожаловать на Таймыр!» - поприветствовала североморцев первый заместитель главы 
района Галина Гаврилова. 

Заместитель командующего Северным флотом, вице-адмирал Олег Голубев в свою 
очередь поблагодарил таймырцев за тёплый приём и отметил, что в рамках визита 
запланирован ряд культурных и спортивных мероприятий. В их числе военно-спортивная 
игра, благотворительный матч по хоккею «Кубок Северных городов», посвящение школьников 
в юнармейцы на кораблях и другое. 

Также в подарок от Дудинского морского порта североморцам вручили пироги, 
Завершилась торжественная встреча общим фотографированием. 

Отметим, что вместе с экипажем корабля в Дудинку вернулись девять учащихся 
Дудинской средней школы №3, на базе которой с прошлого года функционирует Морской 
класс Краснознаменного ордена Ушакова Северного флота. В период своего путешествия из 
п. Воронцово с.п. Караул ребята прошли курсы по химической и электромеханической 
подготовке, имели возможность управлять кораблем и изучили его оснащение. 

«Таймыр» 
 
Экипаж «Североморска» приглашает жителей и гостей Дудинки на экскурсию 

С завтрашнего дня, 8 сентября, жители и гости Таймыра смогут с экскурсией посетить 
большой противолодочный корабль «Североморск», прибывший в заполярную столицу для 
проведения тактических учений. Посещение корабля для населения будет открыто с 9:30 до 
13:00 и с 14:30 до 19:00, вход свободный. Подняться на борт можно только при наличии 
средств индивидуальной защиты (защитных масок). 

«Таймыр» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Усс поручил отреставрировать "Норильский Петербург" 
Губернатор Красноярского края Александр Усс поручил в рамках реновации к 2022 году 

полностью отреставрировать центральную часть Норильска, именуемую "заполярным 
Петербургом", сообщает пресс-служба главы региона. 

По ее данным, Усс с рабочей поездкой посетил Норильск, где осмотрел Надежинский 
металлургический комбинат, ТЭЦ-3 и провел совещание по вопросам социально-
экономического развития города. 

Работа над комплексным планом социально-экономического развития Норильска до 
2035 года велась полгода и в настоящее время он полностью сверстан и направлен на 
утверждение в правительство России. Фактически план уже начали реализовывать, на многих 
объектах идут работы. Это касается расселения аварийного жилья, стартовала подготовка к 
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капитальному ремонту коммунальных сетей, началась модернизация коллекторного 
хозяйства. Специалисты приступили к проектно-изыскательским работам на пяти объектах по 
термостабилизации грунтов. 

РИА Новости 
 

Суд обязал чиновников Норильска вводить режим «черного неба» из-за выбросов 
«Норникеля» 

Норильский городской суд удовлетворил иск природоохранной прокуратуры к 
министерству экологии Красноярского края и Среднесибирскому управлению гидрометцентра. 
Прокуроры после жалобы общественников требовали вводить режим «черного неба» в 
Норильске. Если решение не обжалуют, то предприятие «Норильский никель» будет обязано 
сократить выбросы в атмосферу. 

Об этом сообщил глава общественной организации «Мой дом город Норильск» Руслан 
Абдуллаев. Он напомнил, что режим «черного неба» не вводили в Норильске несколько лет. 

Под «черным небом» подразумеваются неблагоприятные метеоусловия. В этот момент 
не рассеиваются вредные примеси в атмосфере. В результате накапливаются загрязняющие 
воздух вещества. Подобное явление можно наблюдать в Красноярском крае. В частности, в 
Красноярске в 2020 году наблюдалась антициклоническая циркуляция, из-за которой 
воздушные массы переносились не снизу вверх, а сверху вниз. В результате город накрыл 
смог. 

В прокуратуре края подтвердили, что «в связи с неисполнением министерством экологии 
края и ФГБУ «Среднесибирское УГМС» в добровольном порядке требований 
законодательства по формированию прогнозов неблагоприятных метеорологических условий 
и регулирования выбросов вредных веществ на территории Норильска, Красноярской 
природоохранной прокуратурой к данным ведомствам приняты меры судебного понуждения». 

Пока непонятно, будут ли власти обжаловать решение суда. 
«Международный Антикоррупционный Портал» 

 
4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норильскгазпром» продолжил доразведку Мессояхского газового месторождения 

Для оценки перспектив промышленного освоения западного фланга на Мессояхском 
газовом месторождении начнется бурение разведочной скважины. В случае получения 
промышленного притока газа в 2025 году возможен перевод скважины в статус 
эксплуатационной.  

Инвестиционный проект был рекомендован к реализации в рамках утвержденной научно-
техническим советом компании «Норникель» концепции развития производственного 
комплекса АО «Норильскгазпром».  

В рамках реализации этого проекта будут выполнены работы по строительству скважины 
№15 глубиной 940 метров, отбору керна, испытания пластов на продуктивность, 
лабораторные исследования. 

В настоящее время объявлен конкурс, победителю которого предстоит в первом 
полугодии 2022 года провести инженерно-геологические изыскания, а также разработать 
проектно-сметную документацию строительства скважины. 

Планируется, что экспертиза промышленной безопасности и экологическая экспертиза 
проектной документации будут проведены не позднее первого квартала 2023 года. 

«Северный город» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае выявили минимальное с начала июля число заболевших Covid за 
сутки 

Коронавирусная инфекция подтвердилась еще у 381 жителя Красноярского края. Это на 
8 человек меньше, чем вчера, и самый низкий суточный прирост с первой декады июля. 
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В то же время смертность от Covid-19 в регионе остается на высоком уровне — за день 

умерли 27 зараженных жителей. Выздоровели за те же сутки 415 пациентов инфекционных 
госпиталей. 

Сейчас под медицинским наблюдением на дому в крае находятся 33 890 контактных 
человек (+2 705 за последние сутки). Завершился домашний карантин у 3 019 красноярцев. 

За все время пандемии в регионе зарегистрировали 107 864 лабораторно 
подтвержденных случаев заболевания Covid-19, выздоровели 94 404 человек, 5 326 умерли. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Большинство партий выступили против обязательной вакцинации от COVID-19. Из 14 
партий, участвующих в выборах в Госдуму, 12 заявили, что будут голосовать против 
обязательной вакцинации. 

Почти все представители партий, участвующих в предвыборной гонке, готовы 
голосовать против обязательной прививки от коронавируса, если представится такая 
возможность. Об этом они заявили в рамках проекта РБК «14 вопросов 14 партиям». В ходе 
этого проекта РБК задал лидерам партий 14 вопросов об их программах, целях на выборах, 
будущих законопроектах, отношении к протестам, законам об иноагентах и к захоронению 
Владимира Ленина. 

РБК спросил лидеров и руководителей партий, поддержат ли они законопроект об 
обязательной вакцинации, если он будет внесен в Госдуму. Только две партии из 14, КПРФ и 
РПСС, допустили, что могут поддержать обязательную вакцинацию. Однако они готовы 
сделать это только при соблюдении определенных условий. По словам лидера компартии 
Геннадия Зюганова, КПРФ проголосует за это меру только в том случае, если вакцинами 
будут обеспечены в достаточной мере все регионы и если власти не будут оказывать 
давление на людей, которым прививка противопоказана. Представители КПРФ ранее 
проводили акции в Москве против обязательной вакцинации, в ходе которых были задержаны 
несколько человек. 

Глава РПСС Максим Шевченко отметил, что вакцинация может стать обязательной 
только в том случае, если государство гарантирует людям возможность пройти диагностику 
за счет ОМС, чтобы понять, как прививка отразится на их здоровье. Кроме того, вакцина 
должна быть опробована на добровольцах, добавил он. Если два этих условия не будут 
соблюдены, то партия будет голосовать против, говорит Шевченко. 

Представители оставшихся 12 партий высказались против обязательной прививки от 
коронавируса. Представители двух партий — Захар Прилепин от «Справедливой России — 
Патриотов — За правду» и Алексей Нечаев от «Новых людей» пообещали даже 
«подговаривать других» также не голосовать за подобный законопроект. 
 В мае правительство внесло в Госдуму законопроект о включении вакцинации от 
коронавируса в Национальный календарь профилактических прививок (если бы законопроект 
был принят, вакцинация стала бы обязательной для представителей социально значимых 
профессий — в частности, врачей и учителей). Однако перед вторым чтением документ сняли 
с рассмотрения по причине того, что в нем не была оговорена добровольность прививки. О 
том, что обязательная вакцинация нецелесообразна, говорил и президент Владимир Путин. 
Представители партий рассказали, как относятся к введению обязательной прививки от 
COVID-19. 

РБК 
 
На борьбу с опасными инфекциями направлено два миллиарда рублей 

В стране создадут санитарный щит от различных инфекций. Правительство направляет 
на эти цели 2 миллиарда рублей. 
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Правительство РФ направит 2 миллиарда рублей на борьбу с распространением 
коронавируса и других опасных инфекций, следует из распоряжения, которое подписал 
премьер-министр РФ Михаил Мишустин. 

"На мероприятия по борьбе с распространением COVID-2019 и других опасных инфекций 
будет выделено 2 миллиарда рублей", – сообщила пресс-служба кабинета министров. Все 
деньги направляются из резервного фонда правительства. Это поможет создать надежный 
санитарный щит страны, отметил Мишустин. 

Около 223 миллиона рублей направляется на создание ПЦР-центров в крупных городах, 
региональных столицах. Большая часть суммы направляет и покупку другого медицинского 
оборудования, создание комплекса из четырех лабораторий биохимии, инфекционной 
диагностики, мониторинга и определения патогенов. Еще 100 миллионов рублей потратят на 
усиление подразделений санитарного контроля в пунктах пропуска через границу. 

Вести 
 
Мурашко: 92% пациентов с COVID-19 в больницах не были привиты 

В России более 92% пациентов с коронавирусом, которые попадают в больницы, — это 
непривитые граждане, заявил глава Минздрава РФ Михаил Мурашко. Молодежь и 
беременные женщины, по его словам, также стали попадать в группу риска по COVID-19. 

«Более 92% поступающих пациентов в ковидные госпитали — это пациенты 
невакцинированные», — сказал Мурашко журналистам (цитата по «РИА Новости»). 

Министр отметил, что вакцинированные пациенты не попадают в реанимацию, а их 
болезнь в основном протекает легко. 

Глава Минздрава добавил, что «и молодежь подпадает под большие риски, и 
беременные женщины» с учетом новых доминирующих штаммов. 

В России за прошедшие сутки зарегистрировали 17 425 случаев заражения 
коронавирусом, общее число заразившихся за время пандемии достигло 7 047 880. 

Вице-премьер Татьяна Голикова заявила, что первый укол прививки от коронавируса 
сделали уже 46 млн российских граждан, полностью вакцинацию завершили 39 млн россиян. 
Она полагает, что для достижения коллективного иммунитета к коронавирусу необходимо 
привить 90 млн жителей страны. 

Коммерсантъ 
 

По предложению "Единой России" техосмотр для личных машин будет отменен 
Отменить обязательный техосмотр легковых автомобилей и мотоциклов физических лиц 

предложила "Единая Россия". Об этом сообщил секретарь Генсовета партии, первый вице-
спикер Совета Федерации Андрей Турчак. 

Правительственная комиссия по безопасности дорожного движения вчера одобрила 
такое предложение. Об этом сообщил вице-премьер Марат Хуснуллин, который возглавляет 
эту комиссию по итогам ее заседания. Осталось только разработать соответствующие 
поправки в законодательство и принять их до 1 марта следующего года. 

Как заявил Андрей Турчак, парламентарии от "Единой России" вместе с кабмином 
доработают необходимый законопроект, внесут в Госдуму и оперативно примут в новом 
созыве. Проходить техосмотр придется только при смене владельца, если машина старше 
четырех лет. Для всех остальных процедура будет добровольной. 

Но для коммерческого транспорта техосмотр останется обязательным. 
Российская газета 

 
В России стали меньше пить водку 

Снижение спроса на водку в России зафиксировало рейтинговое агентство НРА в обзоре 
«Российская водка: надежда на заграницу» (есть в распоряжении РБК). Розничные продажи 
водки в первой половине 2021 года, по данным НРА, составили 344 млн л, что на 4% ниже, 
чем за аналогичный период 2020-го и на 3% меньше, чем в январе-июне 2019-го. 

Еще более заметное падение продаж водки — почти на 8% по сравнению с первой 
половиной 2019 года — зафиксировала исследовательская компания GfK, которая 
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отслеживает покупки около 20 тыс. российских домохозяйств. Фиксируют снижение и 
ретейлеры: у сети «Азбука вкуса» за январь—июнь 2021 года продажи водки в натуральном 
выражении снизились на 11% по сравнению с тем же периодом 2020 года, и на 1,6% - 2019-го. 

Падение спроса на водку долгосрочная тенденция, констатирует GfK. Доля 
домохозяйств, покупающих водку, неизменно снижается с 2016 года. В этом году доля семей, 
хотя бы раз купивших водку за полугодие, равнялась 32%, тогда как до пандемии, в 2019 году, 
это были 35%. При этом среднее потребление на семью при этом осталось стабильным — 
почти 6,5 л в год. 

В прошлом году продажи водки поддержала пандемия, указывают аналитики НРА. 
Объявленные из-за COVID-19 нерабочие дни и повышенный спрос на дезинфицирующие 
товары способствовали росту продаж: в первом полугодии 2020 года было продано 360 млн л 
против 357 млн за январь—июнь 2019 года. В результате продажи водки в 2020 году 
практически сохранились на уровне предыдущего года. 

Падают не только продажи, но и производство водки. В первой половине 2021 года оно 
снизилось на 2% к тому же периоду 2020 года до 335 млн л, в прошлом году динамика также 
была негативной. 

РБК 
 

Названы самые сильные страхи россиян. Аналитики компании "Росгосстрах жизнь" 
назвали самые сильные страхи россиян 

Реже всего россиян, когда речь заходит об их самых сильных страхах, посещают мысли 
о старости, закрытых границах и собаках, следует из исследования страховой компании 
"Росгосстрах жизнь" и "Росгосстраха", которое имеется в распоряжении РИА Новости. 

"Реже всего россиян посещают мысли о старости: в то время как две трети россиян 
думают об этом постоянно или периодически, треть (32%) не думает о старости вообще. 
Самым сильным страхом старость назвали 2,7% опрошенных — реже россияне боятся в 
такой степени только закрытых границ (2,4%) и собак (1,8%)", — говорится в исследовании, в 
ходе которого были опрошены 1 500 жителей России. 

Относительное большинство респондентов (13%, или каждый восьмой) указали, что 
больше всего они опасаются, что кто-то из членов их семьи тяжело заболеет, при этом почти 
половина стала бояться этого сильнее в текущий момент, чем в начале пандемии. 

Каждого девятого россиянина (11%) преследует страх за будущее детей, каждого 
десятого — страх войны, 8% респондентов больше всего волнует перспектива увеличения 
цен на базовые продукты и ЖКХ, причем с момента начала пандемии о подобном росте цен 
стали думать чаще 53% респондентов, 7% россиян сильнее всего переживают за 
неопределенное будущее своих родителей и близких, 6,8% — за неопределенное будущее 
страны. 

"Возникновение и усиление личных страхов у респондентов связано, как правило, с 
общим прошлым опытом (13%), личным опытом потери здоровья и самостоятельности (13%), 
с прогнозами СМИ (11%) и собственными прогнозами (11%), с личным опытом финансовых 
потерь и изменения привычного уровня жизни (9%), а также с иррациональным страхом (8%)", 
— добавили в сообщении. 

В то же время у 16% респондентов получилось ослабить свой страх, когда они начали 
следить за своим здоровьем и за здоровьем родных (14%), 7% помог отказ от чтения 
новостей и частое общение с детьми, 6,6% помогло формирование финансовой подушки, 5% 
— уход за своей внешностью, 4% — повышение дохода, а наименьшей доли опрошенных 
(1,8%) — помощь психологов и психотерапевтов. 

ПРАЙМ 
 
Александр Аузан: «Я против того, чтобы государство действовало, как трамвайный 
вор» 

Граждане полагают, что отдают государству лишь 13% своего дохода, образование и 
медицина оплачиваются за счет продажи ресурсов. Это заблуждение, поддерживаемое 
Минфином. А как на самом деле? 
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Александр Аузан, доктор экономических наук, декан экономического факультета МГУ, 
ответил на главные вопросы о том, сколько налогов мы платим и куда они идут. 

Что такое налоги и почему их надо платить 
— Налог — это плата за то, что вы хотите получить от государства. В начале нулевых 

была реклама налоговой службы с призывом: «Заплати налоги и спи спокойно!». Я считаю эту 
мысль одной из вреднейших — она создает неверное представление о налоге: он подобен 
дани времен Золотой Орды. Пришли ордынцы, забрали десятую часть всего и люди мечтают, 
чтобы они не возвращались. 

В современном мире не так: вы дали государству деньги, чтобы оно что-то для вас 
сделало. Налоги — это плата за общественные блага.   

В начале 90-х, в очень трудные времена перехода, людям забыли сказать, что в СССР 
можно было не платить налоги, при этом здравоохранение и образование были бесплатными, 
потому что почти все принадлежало государству и на доходы от этого «почти всего» 
государство могло что-то делать. Плохо или хорошо — это другой разговор. 

В Скандинавии очень высокие налоги: в среднем человек отдает 60% от заработанного. 
Американцы платят мало налогов, но при этом не имеют претензий к государству. Там 
помощь малоимущим осуществляется через благотворительные фонды. Скандинавы же 
решили, что каждый работающий человек должен вносить определенную долю дохода, чтобы 
эти средства направлялись бедным, старикам, на образование и здравоохранение. 

Что лучше? Однозначно ответить невозможно. В отношении налоговой системы нет 
одной правды, их много. Почти 100 лет назад экономист Джон Мейнард Кейнс сказал: вы не 
можете одновременно максимизировать свободу, справедливость и эффективность 
государства. Все время приходится выбирать: американцы выбрали свободу, но со 
справедливостью у них не очень хорошо, а шведы выбрали справедливость, но с 
эффективностью у них не в порядке. Южная Корея выбрала эффективность.  

В 2017–18 гг. мы с коллегами решили узнать, чего хотят россияне, и провели полевое 
исследование (опросили граждан). Затем повторили его в 2020 г. после первого карантина. В 
2017 г. относительное большинство людей выбрало свободу, на втором месте шла 
справедливость, на третьем — эффективность государства. В 2020-м на первом месте 
оказалась эффективность государства, справедливость — на втором, а свобода ушла на 
третье. Это не значит, что россияне отказались от свободы. Но под ударами эпидемии они 
сказали: «Государство, включайся». Это своего рода колесо сансары, которое еще будет 
вращаться. В принципе с точки зрения экономиста вся политическая борьба сводится к 
выбору: свобода, справедливость или эффективность. 

Минфин рассказывает сказки 
— Большинство граждан уверены, что платят государству очень мало, каких-то 13%. А 

откуда деньги на медицину, образование и пр.? Так у нас нефть бьет фонтанами, лес и 
металлы куда-то продают. От этого государство получает доход. 

На самом деле каждый гражданин России отдает государству половину дохода.  
Наши налоги преимущественно косвенные, мы их не замечаем: акцизы на алкоголь и 

табак, высокая пошлина на импортные машины. Социальный налог, который за работника 
платит работодатель, хотя во всем мире люди делают это полностью самостоятельно либо 
пополам с работодателем. Суммарно налогов набегает на 50 копеек с рубля. Еще есть НДС 
— налог на любой товар, приобретаемый в магазине. И так далее. 

Это само по себе неплохо, но я против того, чтобы государство действовало, как 
трамвайный вор: разве был кошелек? Кошелька не было. Мне кажется, надо иначе: вводим 
акцизы на алкоголь и табак, потому что они вредны, а нам нужно здоровое население? 
Прекрасно, значит и направим эти деньги на здравоохранение, а не в общую казну под 
мудрое управление Минфина.  

Необходимы целевые налоги. В Исландии человек может направить часть подоходного 
налога на церковь или на науку. Решает он, а не государство. С этого года в России люди, 
получающие больше 5 млн руб., дополнительно платят 2% подоходного налога. Президент 
решил (это зафиксировано в законе), что средства пойдут на борьбу с орфанными 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

заболеваниями. Хорошо ли это? Да, но мне кажется, плательщик должен решить сам, 
передаст ли он деньги старикам, на больницы, РПЦ или Московскому университету.    

При обсуждении стратегии развития России на 2018–24 гг. я говорил Алексею Кудрину, 
что в идеале человеку на телефон должна поступать информация, сколько налогов он 
заплатил своему муниципалитету, сколько — субъекту федерации и сколько — 
федеральному правительству.  

Могу ли я утверждать, что не платить налоги — нехорошо? Да, потому что в принципе 
это плата за общественные блага. Могу ли я утверждать, что это плата за общественное 
благо сейчас? Не совсем, потому что у нас налоги от людей скрыты. При этом Минфин 
утверждает, что в России самые низкие налоги в мире. Это неправда. 

Куда идут налоги 
— Налоги поступают в бюджеты разных уровней. Очень мало, неприлично мало — в 

бюджет муниципалитета, где вы живете. Кстати, если вы живете в Московской области, а 
работаете в Москве, ваши налоги отправятся туда, где зарегистрирован работодатель. 
Поэтому за благоустройство в своем городе вы вроде бы заплатили, но получила деньги 
богатая Москва.  

Основные средства получает федеральное правительство, затем частично передает их 
областям. На мой взгляд, это неправильно. Если налог — плата за то, что государство что-то 
для вас делает, зачем отправлять деньги диспетчеру? Хотите, чтобы город был обустроен, 
чтобы больше средств шло на школы и больницы? Значит, деньги должны идти субъекту 
федерации. Это сложный вопрос. По-моему, практически все экономисты считают, что наша 
налоговая система устроена неправильно. Но она продолжает быть такой. 

Из чего формируется пенсия? 
— Пенсионная система может быть устроена по-разному. Есть солидарная, когда 

работающие поколения платят за старших. Другой вариант — вы откладываете на пенсию 
самостоятельно и государство вам в этом помогает. 

В России смешанная система. Мы пробовали перейти на накопительную пенсию, но 
получилось плоховато. В итоге имеем солидарную систему, которая к тому же дефицитная. 
Поэтому в нее дополнительно поступают средства из бюджета. В связи с чем подняли 
пенсионный возраст в 2018 г.       

Почему наши пенсионеры не могут путешествовать, как европейские? 
— По гамбургскому счету, европейцам тоже скоро не хватит на стариков, ведь 

продолжительность жизни растет. Вскоре одному работающему придется содержать трех 
неработающих. Баланс не сойдется. 

Надо искать принципиального новые решения. 2000 лет назад возникла схожая 
ситуация: люди стали жить дольше, три поколения существовали бок о бок и было непонятно, 
что делать с этими «дряхлыми пятидесятилетними». Античный мир нашел решение: стариков 
стали использовать не только для подбрасывания сучьев в огонь и сидения с внуками. Они 
мудрые и могут научить, решили тогда. 

Поэтому в римском сенате сидели «беззубые шестидесятилетние» и решали, куда 
двадцатилетние понесут щиты и копья. В результате выросла мощная римская республика. 

Мы стоим перед схожим вызовом. Страна, которая придумает, как еще можно 
использовать восьмидесятилетних (особенно женщин), помимо сидения с правнуками, 
выиграет. Поиски идут. В Англии такие старушки обучают образованных эмигрантов тому, как 
сидеть, стоять, говорить, приобщая их к традициям. 

Почему в России ипотека дороже, чем в Европе? 
— Уровень ипотечной ставки зависит от темпов инфляции. Предположим, ставка по 

ипотеке 1%, а инфляция — 5%. Это означает, что кто-то дарит вам деньги. Потому что тот, 
кто дал деньги, должен хотя бы их покрыть. На это накладывается ставка инфляции. Свою 
лепту вносят издержки. Они разные, на них влияет и доверие людей друг другу. Если его нет, 
придется четыре раза поговорить с юристами (не бесплатно), восемь раз проверить договор и 
так далее. Все эти затраты «уйдут» в цены, а ставка — это цена денег. Поэтому в странах с 
низким уровнем взаимного доверия высокие социальные транзакционные издержки и они 
повышают цены и ставки, в том числе по ипотеке. 
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Что такое потребительская корзина? 
— Это минимальный набор продуктов, необходимых человеку для выживания. Он 

рассчитывается на год, поскольку вы не каждый месяц приобретаете ботинки или шубу, но 
зимой вам шуба точно понадобится. Так что в потребительскую корзину должны входить не 
только сахар и молоко, но и зимние сапоги раз в несколько лет. 

Правительство использует потребительскую корзину в социальной политике как 
расчетную единицу. Когда цены на сахар и подсолнечное масло растут, оно либо начинает их 
регулировать, либо выделяет помощь — продовольственные или скидочные карточки. 

Я считаю очень большой ошибкой регулирование цен вместо предоставления адресной 
помощи — скидочных карт. Введите их — и вы перестанете уродовать экономику и вышибать 
малый бизнес. 

Импортозамещение — это хорошо или плохо? 
— Хорошо и плохо. Для потребителей это плохо, потому что на них начинают ставить 

эксперименты с не очень качественным продуктами. Для производителей — хорошо. Если бы 
не санкции, они не вышли бы на рынок. В экономике не бывает однозначных ответов. Потому 
что это наука про людей с разными ценностями, противоречивыми интересами. 

Где-то импортозамещение даст результат, а где-то емкости страны не хватит. Например, 
в России могут производить сложные продукты в сфере микрорадиоэлектроники. Но мы 
маленький рынок — всего 2% от мирового, поэтому все получается очень дорогим. 
Присоединись к нам, к примеру, Индия, было бы 10%. Резюме: недостаточно уметь что-то 
делать, надо располагать достаточной емкостью рынка, чтобы делать это дешево. 

Деловой квартал 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Каким должно быть наказание для убийц детей 
Россию всколыхнула трагедия в Кузбассе – две десятилетние школьницы, пропавшие 

накануне, обнаружены мертвыми. Подозреваемый признался в их изнасиловании и убийстве 
на месте преступления. Подозреваемый ранее уже был судим за сексуальное насилие. Какие 
меры должно предпринять государство, чтобы не допустить новых убийств и изнасилований 
детей? 

Накануне две десятилетние девочки пропали в городе Киселевске Кемеровской области. 
Дети ушли утром в школу и не вернулись. По факту их исчезновения было возбуждено 
уголовное дело. В соцсетях появились фотографии, на которых были запечатлены похожие 
на пропавших девочки в компании с мужчиной, который якобы покупает им сладости в 
магазине. 

Позже девочки были обнаружены мертвыми. СМИ сообщили, что подозреваемый в 
убийстве девочек задержан, он признался в изнасиловании и убийстве детей, а также сам 
показал, где спрятал тела. Информацию о задержании подозреваемого позднее подтвердил 
Следственный комитет. 

Также источник сообщил, что подозреваемый ранее был осужден за сексуальное 
насилие над детьми. Он провел в колонии 10 лет. После освобождения из колонии он два 
раза нарушал условия административного надзора, но полиция ограничивалась 
предупреждениями. Председатель СК России Александр Бастрыкин поставил расследование 
на личный контроль. 

Отметим, что в последнее время количество подобных преступлений увеличилось. 
Только в 2020 году против половой неприкосновенности и половой свободы 
несовершеннолетних совершено более 15 тыс. преступлений. Это на 7,2% больше, чем в 
2019 году, и на 79% больше, чем в 2012 году, говорится в докладе уполномоченной при 
президенте России по правам ребенка Анны Кузнецовой. 

Кроме того, за 2020 год было выявлено 2882 человека, совершивших преступления 
сексуального характера в отношении несовершеннолетних, которые ранее уже совершали 
иные виды преступлений. 
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«Нет ни одной причины, почему этих ублюдков вообще надо выпускать из 
тюрьмы», – считает главный редактор РТ Маргарита Симоньян. С ней согласен депутат 
Мосгордумы, тележурналист Андрей Медведев. Он обратился к тем, кто «годами не может 
ужесточить законы» и сделать так, чтобы «педофилы сидели пожизненно всегда». 
«Задумайтесь на секунду, как страшно умирали две десятилетние девочки. И еще десятки 
других наших детей, которых не защитил закон. Они наши были, эти дети. В нашей стране 
жили», – подчеркнул журналист. 

«Рано или поздно это приведет к тому, что граждане решат защищать своих детей сами. 
Раз больше некому. Вот не надо доводить людей до греха самосуда. Русский человек, да и 
шире россиянин, не терпит несправедливости. На многое махнет рукой, ай ладно. Но не тут, – 
констатировал Медведев. – То, что насильники детей не сидят минимум по 25 лет без 
малейшего шанса на УДО – это несправедливость и преступление».  

«При виде таких историй, у меня одни вопросы. Почему случаются они в данное время? 
Почему так происходит? Детей нет в живых, их уже не вернуть родителям, их жизнь 
закончилась. Почему кто-то решил, что так должно быть? Преступник, который это совершил, 
заслуживает самого максимального наказания, которое существует по закону. Чтобы за это 
время он смог почувствовать и осознать, что он сделал, какой это жуткий поступок», – сказала 
газете ВЗГЛЯД член комиссии по демографии, защите семьи, детей и традиционных 
семейных ценностей Общественной палаты РФ Диана Гурцкая. 

«Мне страшно за детей в целом, потому что когда сегодня родитель отпускает ребенка в 
школу, неужели он должен бояться, что школьник не вернется домой? Я не могу понять, 
почему такие ужасные люди вообще существуют, как можно убивать детей? Кто им дает на 
это право? Почему они считают, что это возможно? У меня одни вопросы. Но 
соответствующие органы должны строжайшим образом наказывать тех людей, которые 
убивают, особенно детей. Это страшнейшее преступление», – добавила Гурцкая. 

В то же время член президентского Совета по правам человека Александр Брод считает, 
что российским законодателям и правоохранителям «стоит еще раз вернуться к теме 
ответственности и контроля за теми людьми, которые склонны к совершению подобных 
преступлений либо уже вернулись из мест лишения свободы». 

«Я не сторонник смертной казни ни в каком виде, поскольку, как показывает опыт стран, 
где она применяется, это не решает проблему снижения уровня преступности, – добавил 
собеседник – Всегда есть опасность неправомерного применения высшей меры наказания. 
Учитывая проблемы в нашей сфере правосудия, следствия, оперативно-розыскной 
деятельности, вполне возможны злоупотребления. Жертвами в таком случае окажутся 
невиновные люди». 

По словам эксперта, «необходим строгий учет и контроль, необходимы списки этих 
людей», также для их отслеживания есть новые технологии, кроме этого – есть средства 
медикаментозного воздействия. «Обычно после очередной трагедии общество шумит, а 
политики делают на этом пиар. Сейчас будет очередная волна негодования и призывов к 
смертной казни, но потом опять все стихает и так и не закрепляется на законодательном 
уровне», – считает Брод. 

Адвокат Шота Горгадзе также скептически относится к идее о снятии моратория на 
смертную казнь. «Я не сторонник смертной казни по двум причинам. Во-первых, нельзя 
исключать судебных ошибок, и история с серийным маньяком Андреем Чикатило – тому 
подтверждение, – отметил он. – Во-вторых, педофилия – это преступное состояние ума, при 
котором у маньяка отключается страх наказания». 

По мнению Горгадзе, снизить количество подобных преступлений можно только «полным 
запретом на условно-досрочное освобождение для педофила, а также строгим надзором 
после освобождения из тюрьмы». 

«Ни в коем случае правоохранительная система не должна действовать таким образом, 
чтобы отбывший срок педофил считался «чистым» перед законом. Нужен строгий надзор, 
возможно даже резервация, где такие преступники могли бы жить изолированно от общества. 
Да, это ущемление этих людей в правах, но лучше педофил с ущемленными правами, чем 
мертвый ребенок», – уверен собеседник. 
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Иного мнения придерживается адвокат, бывший уполномоченный по правам ребенка 
при президенте России Павел Астахов: 

«Я считаю, что за жизнь ребенка убийца должен расплачиваться своей собственной 
жизнью. Это моя принципиальная позиция». 

«Но проблема не в возвращении смертной казни и лишении этих преступников жизни, а в 
том, что у нас за такие преступления даже пожизненное заключение не дают», – подчеркнул 
Астахов. По его словам, «в свое время россиянам обещали, что смертная казнь будет 
заменена пожизненным заключением и будет гарантия того, что преступник никогда не 
выйдет на свободу». «Но этого не происходит», – посетовал адвокат. 

«Дискуссии о снятии моратория на смертную казнь не было бы, если бы преступников 
лишали свободы на пожизненный срок. Я считаю, что этот вопрос нужно решать всенародно», 
– резюмировал Астахов. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 08.09.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,19  ▲ 0, 24 

EUR 86,89  ▲ 0, 32 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


